
DIARIO DE LA CORUÑA**DEL VIERNES 3 DE JULIO DE 1812.**

S. Trifon y 12 Compañeros Mártires.

NOTICIAS.*Cartagena 2 de junio.*

Conseguente á la llegada á Barcelona, y posesion que habian de tomar de sus empleos respectivos los nuevos funcionarios que nos remite Bonaparte á probar fortuna, trasladamos lo que con fecha del 16 de abril nos escriben, y es como sigue. Ayer tomó posesion el recién llegado prefecto á Barcelona, conde Treilhard, parece que vino muy pujante con sus compañeros; pues á pesar que se le alojó en una casa de las mas comodas y grandes de la ciudad, dixo no ser suficiente para los despachos de sus negocios. Mas hecho cargo por algunas evidencias que se le hicieron, de que su prefectura no se extenderia, ni podia pasar por ahora de los muros de la ciudad, tomó á buena cuenta la que se le habia ofrecido. El otro (Baron de Chauvelin) soñando seguramente que estaba en el interior de la Francia preguntó cuánto, y qué postas habia hasta Lérida, lugar adonde debia transferirse para tomar prontamente posesion de su empleo. Y habiéndole respondido, que no distaba mucho, pero que tardaria en llegar allá, dixo resentido, si le tenian por hombre de poca expedicion; pues que á la posta, se empeñaba á hacer 12 leguas, en el tiempo que se anda una. Mas el resentimiento se temperó al decirle que para ir á su destino necesitaba 40 hombres de acompañamiento, y que éstos no eran por ahora disponibles de la guarnicion de Barcelona. ¡Qué satisfechos quedarian de sus destinos!

Acabamos de recibir las noticias siguientes, aunque no tenemos el honor de conocer al sugeto que se sirve comunicárnoslas.

Campanario 13 de junio.

Despues de 4 meses de quebranto hemos tenido el gusto de ver salir de nuestro suelo á los gabachos, que tanto nos han incomodado. Ayer á las 2 de la tarde, con la fresca, salieron precipitadamente los 450 ú 500 caballos que estaban acantonados en esta villa al mando de Vinot, coronel de húsares. Su salida fué tan pronta, que á la una estaban muy quietos, y á las 2 á caballo. Salieron por los caminos de Castuera y Cabeza del Buey, haciendo las tramoyas que acostumbra, pero fueron á hacer noche á Monterubio; y esta mañana á las 4 dexaron aquel pueblo, y se dirigieron á Balsequido. Ahora mismo acaba de llegar un paysano que fué embargado, y ha podido escaparse, y dice que inmediatamente salieron de Balsequillo, y se dirigieron hácia Fuente Ovejuna, dexándose puestos los ranchos. Se habla con mucha variedad sobre la causa de un movimiento tan inopinado. Salieron muy de priesa, y sin duda les llevaria algun negocio de mucho interes. Jamás pudieron marcharse con tanta oportunidad. Como han estado aquí tanto tiempo, nos han derrotado toda la cosecha de cebada y habena (de 12 á 14^o fanegas), la mayor parte de la de habas, y algo de trigo; de modo, que si hubieran permanecido aquí algunos pocos dias mas, nos hubieran aniquilado. Además de este mal, nos hemos preservado de otro bastante terrible. Ayer mañana llegaron á esta villa los renegados D. Pasqual Alfonso, administrador de bienes nacionales, y un tal D. Juan Calero Portocarrero, comisionado del infame Teran; aquel á cobrar los atrasos de su administracion, y éste á tomar una razon de la cosecha y ganados para recogerlo todo. La casualidad de haberse ido la tropa francesa, nos ha librado de esta langosta, que echaban mas amenazas que los mismos franceses. Pero no pueden disimular su miedo estos malos vichos. En el momento en que supieron que la tropa iba á salir, se soplaron los dos, sin esperar á los cumplimientos de su subalterno en esta villa. Es muy creible que nuestro gobierno aproveche los instantes para almacenar granos, y hacer provision de carnes para nuestros exércitos, antes que el maldito Teran pueda executar su iniquo plan de destruccion.

Parece que no puede sostenerse la influencia francesa entre los

devotos y sus esclavos, sino sobre la débil base de las mentiras mas imprudentes y groseras. En el *Correo Político* de Córdoba de 24 de mayo se lee el artículo siguiente, atribuido á los ingleses, quien (dice el periodista) lo recibieron de América; porque ya se ve que esta cadena era la mas á propósito para que se dorase algo la mentira.

“El partido revolucionario va tomando cada dia mas cuerpo en la América española, y segun las últimas cartas se confirma la noticia de haber tomado los insurgentes la ciudad de México.”

¡Miserable recurso de desesperacion! La imaginacion de este hombre desgraciado que ha prostituido sus luces y su pluma, se complace en figurar males que no existen, para hacer mas tolerable la idea de los que amenazan á su cabeza. ¡México, la fiel México ocupada por los insurgentes! ¡Por unos seres próximos á desaparecer para siempre! México respira tranquila baxo la suavidad de su gobierno español: México ha jurado no reconocer otra ley: México apura todos los recursos para sostener la causa de sus hermanos en Europa; y México, en fin, unirá los suyos con nuestros votos de gratitud al eterno, quando en breve hayamos triunfado de la opresion. Resueltos á que llegue á toda costa este deseado momento, los españoles de Europa y los de México se aman cada vez mas, estrechan sus vínculos, y ¡desgraciado el que ha nacido en su suelo, y se ha separado del grito comun! jamás un ente de esta especie hallará asilo en el pais de la dulce libertad.

Noticias de Madrid.

Esto, mas bien que una corte, es un teatro donde se representan comedias de figuron. Los empleados de alto bordo alternan en el papel de primer *galan*, presentándose con uniformes brillantes, llamándose duques, condes y marqueses &c.: los oficinistas muy sopladados, y con ayre desdénoso dan un repaso á la santa hermandad de los *bergantes*: las señoras dan quatro vueltas por el Prado, enlazadas del brazo de un *gabacho*. Presentase el *Pepe*, con una calva tan reluciente como bigornia de herrador, haciendo el papel de *gracioso*. Como S. M. está en el concepto de filosofo, nadie le quita el sombrero. El que menos de éstos, maldice al rey, á su hermano, á los ministros, y á su suerte por haber abrazado un partido, que ni da honra ni provecho. Este rey, dicen, es un *Midas*, que no piensa mas que en juntar onzas, tragar como un cliogábalo, empinar de lo tinto, irse al serrallo de la casa del

Campo, y epicurizar á rienda suelta. Dias pasados, haciendo el papel de toro, hizo la puntería tan alta, que dexó sin habla á una señora de una mochiada que la pegó en un pecho; y despues la preguntaba en italiano si la habia hecho daño. Lo peor es que nos hace ladrar de hambre: ahora nos han puesto á racion como presidarios; y no se habla de sueldos, porque no hay un quarto, ni esperanzas de que lo haya. De S. M. imperial y real, y de sus mariscales, dicen que los han engañado &c.

En la sangrienta accion de Bornos.

SONETO.

No siempre al héroe es dado ser dichoso,

Ni siempre al carro unciera la victoria

Con puro lampo de invariable gloria:

El que huella de Marte el campo honroso,

La sangre no marchita el laureo hermoso:

Y siempre de Hector hablará la historia,

Cediendo sin pavor á la notoria

Pujanza de un contrario el mas brioso.

Los campos de la Bética regados

Con sangre y sangre del frances proscripto

Ensalzan ya tu nombre, *BALLESTEROS*,

Ensalzando la envidia sotapada,

De Sault la rabia, del cobarde el grito,

Del pueblo fiel los victores sinceros.

(*José Luis Munarraz.*)

AVISO.

Se halla de venta en la librería de D. Manuel de Soto la táctica moderna, que contiene la instruccion de reclutas, compañías y batallones, reimpresa en la Coruña en 8.º para mayor comodidad: su precio 8 rs. á la rústica. En la misma librería se vende el primer quaderno de la Filosofía sin máscara, ó Espejo de los sofistas españoles, por el P. Fr. Miguel Gayoso, benedictino: su precio 4 rs.

En la Oficina del Editor del Exácto Correo y Postillon.